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张 弓

事情得从头说起。本月 22 日，
《宁波日报》头版“甬城晨笔”专栏发
了一篇评论，题为《让人糊涂的“市
行政（服务）中心站”》。

宁波日报报业集团南面的路叫
宁东路，那里的一个公交车站名为

“市行政 （服务） 中心站”。初次到
这个站下车的乘客，要去市行政服
务中心，还得走一段不短、得拐几
个弯的路——先沿着宁东路向西
走，到了河清北路再往南走，到了
宁穿路再往东走，到了市行政中心
2号门，才能看到旁边有一座打着

“市行政服务中心”牌子的大楼，
才算到了目的地。这一圈下来，差
不多上千米，老年人没有 10 分钟
到不了。据此，评论建议，把这个

“市行政 （服务） 中心站”，改为
“市行政服务中心北站”或“报业
大厦站”。因为离这个站最近的，
就是宁波日报报业集团。

这篇评论的主要内容是两点。
一是说这个公交车站站名设置不合
理，给市民到市行政服务中心办事
带来不便；二是提出改名的建议。
这算不了什么大事，但令作者有点
意外的是，评论见报当天，就接到
了市公路与运输管理中心一位副处
长的短信，对评论提出的批评表示
肯定和感谢，同时告知会立马改
正。第二天，即 3 月 23 日，《宁波
日 报》 在 民 生 版 发 了 一 条 “ 回
音”，说市公路与运输管理中心已
经联系场站公司，让他们当天制作
新站牌，两天内完成“市行政 （服
务） 中心站”站名的更改，相关
13条线路 824块站牌将于下月底前
完成更新。第三天，《宁波日报》
时评版又发了一篇评论，对市公路
与运输管理中心“闻过即改”表示
肯定，同时提出了希望。

这个“站名事件”整个过程就
三天时间、三篇文章，但它引发的

反响，却并不简单。
许多市民看了党媒的这次举

动，认为不错。政府工作中有缺
失，给老百姓带来了不便，媒体有
责任指出来。但这种批评应该是实
事求是的、心平气和的，而且是建
设性的。

作为承担着相关服务责任的部
门，工作千头万绪，难免有不周到
不完善的地方，媒体提出批评，只
要是真实存在的，应该爽快接受，
立即改正，而且越快越好。

看了这件事情的前后经过，本
人也有一些话想说。

舆论监督，是中央一直强调
的，它既是我们工作中必不可少的
一个重要环节，也是人民群众一直
希望加强的。可实际情况是，进展
有些艰难。从媒体方面来说，不排
除有人患有“舆论监督恐惧症”，
一听要批评人，心里就发毛，生怕
弄不好得罪人，给自己带来麻烦。
尽管能听到群众不少反映，但能不
说的尽量不说。而从政府部门、企
业及社会机构方面看，有些人患有

“舆论监督过敏症”，被媒体点名

了，过于紧张，甚至如临大敌，不
是 去 承 认 改 过 ， 而 是 设 法 “ 灭
火 ”。 一 方 “ 恐 惧 ”， 一 方 “ 过
敏”，要正常开展舆论监督，肯定
不容易了。

而这次“站名事件”中双方的
良好表现，让人高兴。如果负有责
任的媒体包括人民群众，发现了问
题，都能实事求是、心平气和地指
出，不无限上纲，不过度煽情，而
被监督者，在接受媒体和人民群众
的批评时，也能从实际出发，有错
就认，立马改正，并举一反三，我
们的各项工作一定能够更加圆满，
各方关系也一定会更加和谐。只要
双方秉持实事求是的原则和心平气
和的态度，即使监督中有些出入或
者纠正措施一时不到位，也可以适
时沟通，不伤和气。本来么，把工
作做好，让国家强盛、人民幸福，
就是我们的共同目标。

弱化甚至取消监督，社会就难
以健康运行。把监督弄成你死我活
的争斗，对社会会带来巨大的破
坏。让良好的监督机制正常有效地
运行，才是我们要追求的。

一个站名引发一场监督“秀”

朱泽军

我市高新区梅墟街道社区卫生
服务中心副主任朱奇雄医师，他的
日门诊量超过 200 人，高峰时期甚
至要看 300 余人，诊室内满是病
人送来的锦旗。朱医生有一个坚
持了十年的习惯：一个手机号码
专门与病人联系，无论是病情反
复还是药效反馈，病人可以 24 小
时随时联系到他 （3 月 26 日 《宁
波日报》）。

一位日门诊量两三百人次的医
生，能够坚持十年为患者留下自己
的手机号码，难能可贵。患者看病
求医，无不渴望找到一位态度和
蔼、医术精湛的医生，尤其是希冀
在与医生交流的过程中，能够多说
上几句话、多问上几个问题。这并
不是一件容易的事，这里确有医生
工作繁忙、紧张等原因，但也不排
除个别医务工作者没有把患者利益
放在第一位。朱医生把自己的手机
号码留给患者，让患者及其家属

“可以 24 小时随时联系到他”，表
明他有真心为患者着想的自觉意
识。

医生把手机号码留给患者，无
疑是在给自己“找麻烦”。医生麻
烦了，但患者有了随时向医生倾
诉、咨询的方便。当遇到忘了服药

时间、顺序、复诊日期等这类“小
事”时，就不需要再往医院跑了。
这对于那些外地患者及其家属来
说，减轻了许多负担。只不过，患
者的“减负”，牺牲的是医生宝贵
的时间。可以想象，有的患者遇到
病情反复、药效反应等特殊情形需
要咨询时，可能难以顾及医生是否
正在休息、是否正在就餐等，而所
请教的问题，未必三言两语就能结
束。医生接听这样的电话，就是在

“自找苦吃”，因而需要耐心细致、
不厌其烦、任劳任怨。

良好的医患关系，是对疾病
作出正确诊断与治疗的基础，是
医患双方共同战胜疾病、促使患
者康复的基本条件，医患之间理
应是一种互相信赖、尊重理解、
亲密合作的关系。社会进步，老
百姓对健康的需求不只是解除疾
病痛苦，还需要满足更高层次的
心理需求。医患双方只有高度信
任、默契配合，才能很好地达成
这个共同目标。

诚然，构建和谐的医患关系，
我们不能要求所有的医务工作者像
朱医生那样，为患者留下自己的手
机号码。但是，做病人的知心朋
友，急病人所急、想病人所想，竭
尽所能为病人排忧解难，则应当是
每位医务工作者的初心与使命。

换位思考使医患关系更融洽

盛翔

清明节将至，很多地方开展了
形式多样的宣传活动，倡导网络祭
祀、委托共祭、家庭追思等文明低
碳祭扫方式，树立移风易俗的祭扫
新风尚。

万物生长此时，皆清洁而明
净，故谓之清明。清明节是忧伤
的，正所谓“清明时节雨纷纷，路
上行人欲断魂”；清明节又是美好
的，画风尽是“花落草齐生，莺飞
蝶双戏”。

这是一个祭祀祖先、缅怀先人
的节日，也是一个远足踏青、亲近
自然的节日。今时今日之清明节，
既延续了传统节日的悠久历史，又
有着契合当下的别样内涵。不论是
烈士陵园里列队行礼的中小学生，
还是去往城郊公墓路上的堵车长
龙，抑或是乡野村头回乡上坟的年
轻后生，人们用实际行动共同传承
着这个节日的厚重深远。

这种传统文化的力量，值得我
们去珍视，而不是动辄冠以“迷
信”的帽子。最近东北某城市禁烧
冥币，就引发了很大舆论争议。这
也告诉我们，移风易俗，并非一日
之功，不能急于搞“一刀切”，而
应 多 下 绣 花 功 夫 ， 多 算 “ 民 心
账”。但是反过来说，文明祭扫很
难自动成为新风尚，需要有人实实
在在去推动。只不过，应更加重视
方式方法，以人性化和包容性的举
措，在引领正确导向的同时，有效
满足合理需求。

我们说，悼念亲人，让我们懂
得很多，比如你从哪里来，又将往
哪里去。然则，逝者已矣，阴阳两
隔的怀念，终究只有生者能够体
会。尽孝应在亲在时，驾鹤去后无
意义。追思先人惦念亡者，仍是为
了活着的人能够更好地活着。因
此，祭奠先人的最好祭品不是别
的，而是时时总会泛起的那份淡淡
思念；缅怀逝者的最佳方式也不是
别的，而是更好地去爱你身边的亲
人。

清明节，我们要凭吊的，是一
分浓稠的相思，要表达的，是一分
深深的怀念。只要心灵足够虔诚，
祭祀形式和祭品种类，并不重要。
网络祭祀、委托共祭、家庭追思等
文明低碳祭扫方式都很不错，一瓣
心香，一樽泪酒，足矣。倒是某些
所谓“清明套餐”，又是烧“房
子”，又是烧“奢侈品”，近乎亵渎
矣。

探索更绿色安全文明的祭扫方
式，需要一个循序渐进的过程，但
全社会理应增强文明祭扫意识。尤
其是今年，很多人响应号召“就地
过年”，这个清明节，很可能会出
现“补偿式返乡”。无论是出于疫
情防控需要，还是出于文明祭祀需
要，倡导移风易俗的祭扫新风尚，
都很有必要。

希望你我一起行动，不让清明
时 节 的 “ 雨 纷 纷 ” 变 成 “ 灰 纷
纷”。文明祭扫，是对先人最好的
缅怀。文明祭扫，将让清明节更加

“清明”。

文明祭扫，让清明更“清明”

崔小明

日前，中国皮划艇协会、中国
赛艇协会总部基地和国家训练中心
落户宁波奉化，引起各界强烈关
注。

中国皮划艇协会、中国赛艇
协会是中华全国体育总会下辖的
专业运动协会，是统筹、协调、
推动全国皮划艇运动和赛艇运动
的专业机构，总部基地一直在首
都北京。

今年 1 月下旬，中国皮划艇
协 会 、 中 国 赛 艇 协 会 常 驻 机 构

（总部） 和国家训练基地为落户选
址，市体育局闻悉后认为，引进
两个总部基地，不仅是体育强市
建设的需要，而且与建设现代化

滨海大都市战略方向高度一致，
便多次赴千岛湖国家队训练基地
和国家体育总局面谈协商。双方
从初次接触到正式签约，只用了
50多天时间。“当时在积极争取的
城市有好几个，但我们被宁波人
的诚意和实干精神打动了，”中国
皮划艇协会有关负责人说。可以
说，这个项目是我市靠争先进位
的意识“争”出来的。

“梧桐树”这次能吸引“金凤
凰”，与宁波坚持贯彻“绿水青
山就是金山银山”发展理念分不
开。多年来，我市一批优质的山
水资源得到有效保护，并获得国
家森林城市、国家园林城市、国
家环保模范城市等荣誉称号。这
次项目落户地奉化天妃湖一带，

地理位置优越，拥山揽海，天蓝
水 碧 ， 是 远 近 闻 名 的 “ 海 上 西
湖、浙江三亚”，是吸引两家国字
号体育协会的核心资源。“这么好
的山水能保留到今天，用新的发
展 理 念 来 开 发 利 用 ， 非 常 不 容
易，体现了宁波市、奉化区卓越
的战略眼光”，中国赛艇协会负责
人在签字仪式上感慨地说。

两个总部基地的落户，在宁
波体育运动发展史上具有里程碑
意义。作为金牌数设置仅少于田
径和游泳的奥运会重点项目，皮
划艇和赛艇在全世界拥有广泛的
群 众 基 础 。 两 个 总 部 基 地 的 落
户，必将吸引国际国内高水平赛
事、高水平运动队集聚宁波。宁
波则可以凭借举办世界龙舟大赛

的经验和 2022 亚运会帆船帆板赛
在宁波举办的契机，弹奏出水上运
动的协奏曲。

两个总部基地落户，对宁波水
上休闲运动发展也是千载难逢的
机遇。广大市民可以参与设施一
流、水平一流、服务一流的水上
休 闲 运 动 。 宁 波 海 岸 线 占 全 省
24%，拥有 600 多个大小岛屿，如
果以此为契机，盘活一些渔业码
头、浅水码头、闲置码头、河网
码头，用于发展休闲水上运动，
不仅能让广大市民在家门口玩转
新颖、时尚、优雅的水上运动，
还有望推动新一轮体育基础设施
建设。此外，水上运动的发展对
体育培训、海洋旅游、海洋文化
等的带动效应也值得期待。

两家国字号体育协会总部基地“花”落宁波有深意

曲征

最近，一则视频在深圳家长群
传得火热，原来一所小学在班里巧
妙地设置了午休床，既不占太多空
间，学生中午还可躺下安心午睡。
有家长看到后大呼“这样的好设计
应该推广”（3 月 26 日 《深 圳 晚
报》）。

据报道，该校是九年一贯制公
办学校，目前有一至七年级共 45
个班，每个班都配有午休床。该校
教室的三面墙壁前都放置了长排储
物柜，学生们午休的床就以折叠的
形式放置其中。每到中午，值日的
同学三个人一组默契配合，先把课
桌椅挪动到教室中心，再把隐藏在
储物柜里的床拉出来。最后，从抽
屉里取出小被子、枕头和眼罩。不
一会儿，教室就变成了安静的午休
室。

长期以来，非寄宿制学校的学
生午休，一般采用趴在桌上或者两
名学生轮流睡课桌、睡坐凳的方
式，不仅严重影响睡眠质量，还会
造成颈椎变形、手麻、脚麻、脊椎
侧弯等身体健康问题。这样的“睡
眠”状况，显然不利于下午集中精
力学习。莫说非寄宿制学校，即便
是一些寄宿制学校，为了节省时间
以及便于管理，也是让学生中午趴
在课桌上休息。

可以说，趴在课桌上休息以及
睡课桌、睡坐凳的午休方式，已经

成为侵害青少年健康的一大“杀
手”，也成为困扰学校、学生、家
长的一块心病。从这个角度说，教
室隐藏“午休床”的设计方式如一
缕春风，成为破解困扰人们心病的
一剂良药。

中小学生睡眠不足是不争的事
实。近日发布的《中国国民心理健
康 发 展 报 告 （2019- 2020） 》 显
示，青少年睡眠不足现象日趋严
重，95.5%的小学生、90.8%的初中
生和 84.1%的高中生睡眠时长未达
标。常见有青少年在公交地铁的上
学路上打瞌睡，早晨第一节课有的
孩子也困神来袭，昏昏欲睡的“特
困生”随处可见，“让我再睡 5 分
钟”成了不少孩子早起时的口头
禅。由此可见，努力提升学生午休
的睡眠质量，也是在切实解决青少
年睡眠不足问题。

青少年正处在成长期，睡眠
对 于 他 们 而 言 ， 重 要 性 不 容 忽
视。睡眠不足不仅会导致孩子精
力不足、体质下降，影响认知发
育与记忆力，还可能引发厌学或
抑郁情绪等心理问题。从这个角
度说，教室里隐藏“午休床”的
设计，尽管有些繁琐，经济上也
有 所 耗 费 ， 但 与 学 生 的 健 康 相
比，这些算不了什么。况且，学
生有了质量上乘的睡眠，精力才
会集中，学习效率才会提升。所
以以笔者之见，教室隐藏“午休
床”的做法，应抓紧推广。

教室隐藏“午休床”值得推广

马涤明

日前，一则探店视频让“百年
老店”狗不理原本就乏善可陈的口
碑进一步下滑。近期，狗不理位于
前门的直营门店已经停业，这是狗
不理在北京的最后一家门店 （3 月
30 日 《证券日报》）。

前门直营门店的停业，标志
着 狗 不 理 在 北 京 城 的 彻 底 “ 退
市”。此事再次引发了舆论对“狗
不理现象”的关注：百年老店如
何才能实现长盛不衰？传统民族
美食如何避免与现代消费社会渐
行渐远？

狗不理的日渐式微，原因复
杂。但笔者认为，狗不理的最大问
题，还不是现在好吃的太多了，让
它显得不那么出众，而是狗不理是
否还如从前一样好吃，以及消费者

能不能吃得起。
去年，一位“吃货”在微博

上吐槽狗不理不好吃、还有点贵
之后，王府井狗不理店发布严正
声明并报警。此事最终以狗不理
被舆论“消费”后尴尬落幕。狗
不理不但把面子输个精光，不经
意间还让人们看到了其某些经营
理念的不合时宜：作为商家，对
消费的意见本该闻过则喜——这
正是发现问题、改善经营、提升
消费者满意度的好机会。可涉事
狗不理店做得正相反，不但不领
情反而恶语相怼，不管是面对消
费者差评的样子，还是企业危机
公关策略，都不太“现代”，更有
失老字号的风度。

也正因狗不理对消费者差评应
对方式的不成熟，又给更多网友提
供了吐槽的机会——包子难吃、价

格贼贵、态度恶劣、傲慢等消费体
验，被大量倾泻在了网上。狗不理
是否认同这些批评，我们不得而
知。但狗不理经营不断萎缩，特别
是彻底退出北京城，却是最有说服
力的自我定论：若不是包子难吃又
贼贵，店铺为啥一家又一家给开黄
了？

有网友在社交平台讲述消费体
验说，“主要是真的相当不好吃，
吃完才知道为什么狗都不理”。八
个不同口味的包子，加一小碗汤，
价格是 150 元。包子跟 1.5 元一个
的牛肉灌汤包差不多大，汤腥味很
重，就喝了一口。

才几个包子就一百多元的定
价，或许狗不理有自己的道理，
认为好的包子就该有好的价格。
这 种 定 价 思 维 没 有 错 ， 可 问 题
是，定价从来都不是商家自己跟

自己玩的游戏，消费者才是游戏
主角。消费者不买账，就成了有
价无市，此时“优质优价”无异
于自欺欺人。

狗不理的失败，恐怕就在过于
注重自我感觉，而忽略了消费者感
受。“价高难吃”的消费者评价差
不多满天飞了，狗不理依旧我行我
素，一副要将“自己玩的游戏”进
行到底的样子，最终会是什么结
局，还用说吗？

“狗不理式衰落”的最大启
示，一个是，商业游戏必须让消费
者扮演主角，如果玩成商家自己的
游戏，迟早会把游戏给玩坏。再就
是，任何大品牌、老字号，说到底
是由消费者供养着，一旦遭遇消费
者“用脚投票”，任何品牌、字号
都会扛不住客流的流失，秒变“空
中楼阁”。

消费者抛弃了狗不理，还是狗不理忽略了消费者

对
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